
特 區政府換屆在即，已決定離開這個8年
崗位的周一嶽日前在接受包括本報在內

的傳媒訪問時，堅拒揭開「誰是接任人」的謎
底，只願透露那人與他的背景相似，同樣是骨
科醫生和皇仁書院畢業，翻查資料這些條件與
傳聞中的局長大熱高永文㟕合。

寄語繼任人 批評是動力
雖然拒絕證實人選，但對於高永文，周一嶽

絕不陌生。他表示與高永文相識多年，肯定對
方的工作能力。不論接任人屬誰，他也提醒對
方有心理準備──這是一份吃力，而未必討好
的工作。「突發事件發生的話，可能一星期7
日，每日24小時工作」，而且市民對政府的要
求日增，官員必須面對各方批評，寄語繼任人
「作為公眾人物，被批評是應該的，倘無批
評，只會飄飄然，看不到問題所在」。
將批評視作自我改進的原動力，令周一嶽擴

闊胸襟，不單沒有怪責批評者，反而表示：
「感激批評過我的人！」即使被謔稱為「周一
鑊」，他也一笑置之。當上這要職、承受四面
八方的壓力，「相信他(繼任人)經過深思熟慮
才接受委任，你們（傳媒）不要『蝦』（欺負）
他。」

問題多且迫切 架構需改革
面對人口老化，醫療政策是下屆政府重點施

政之一，周一嶽期望新班子「花多些時間游說
議員，尤其在醫療衛生方面」，他相信新政府
將面對多個迫切的醫療問題，包括明年落實
「雙非」零配額、發展基層醫療、醫療架構改
革，及推動自願性醫保等。
掌管香港醫療政策8年的周一嶽強調，醫療

問題不是一朝一夕可以解決，改變制度需時，
亦不能單靠醫管局，認為下屆政府應繼續推動
公私營醫療體制合作，包括推動醫院認證計劃
和修改監管私院條例等，「如果依此方向繼續
做，我對完善醫療系統感樂觀」。

難跟上需求 推基層醫療
回顧8載官場生涯，周一嶽滿懷欣慰地表

示，現屆政府的醫療開支逐年增加，過去5年
累積增加逾40%，相信是歷屆之冠。儘管香港
的整體醫療服務量近年不斷增加，包括公營和
私營，但仍然未能追上社會的需要，不足以應
付市民需求，相信下屆政府首要推動基層醫療
制度，做好把關工作，「部分病人可在普通科
門診或由家庭醫生處理，減低專科部門的壓
力」。

規劃有不足 人手仍緊絀
不過，周一嶽承認，醫療人手的規劃有不足

之處，「雖然已大量增聘人手，新畢業醫科生
幾乎全數吸納，但前線同事仍然很辛苦」，而
他認為當局不宜過量聘請海外醫生，應該「適
可而止」。
被問及未來去向，已屆65歲的周一嶽笑言，

「做了幾十年，希望先休息，享受人生」，計劃
與太太外遊，8月則會往英國觀賞殘疾人奧林
匹克運動會。被問到會否出任其他公職，他
說：「未有時間想下一步工作」，但他對任何
職位也不抗拒，亦不渴望。

周一
嶽：

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）推
動公私營醫療市場合作及分工是食物
及衛生局局長周一嶽上任後的工作重
點，他致力推動私營醫療市場發展，
卻惹來批評指，醫管局大量資深醫護
流失至私院，影響公營醫療質素。周
一嶽日前在接受傳媒訪問時並不認同
有關說法，他認為醫護整體流失率未
算嚴重，強調醫療改革必須包括公私
營配合和規劃，才能增加香港的整體
醫療服務量。

公院承重荷 須改變失衡
周一嶽2004年加入政府，他表示當

年香港的醫療改革只限公營系統，醫
管局聘請全港約40%醫生，其餘60%
為私營醫生，難以規劃。同時，市民
依賴公營醫療服務，不斷加重負荷，
倘不改變失衡情況，公營醫療系統即
使大力改革，亦難以應付日益增加的
需求量，所以他認為不能把私營排除
在改革之外，「當時私營無意改革，
若要他們正面的參與，便需增加機會
讓私營系統提供服務」，故他推出長
者醫療券等計劃，期望把病人由公營
系統分流至私營系統。
周一嶽認為，增加香港的整體醫療服

務量，必須公私營配合，所以「任內引
入公私營合作計劃，雖然不是每個計劃
都成功，但期望改革逐步推行」。

健康記錄連網 優化管理
他表示，現屆政府推出全港性的電

子健康記錄互通系統和醫院認證計劃
等，不但有助公私營配合，亦可優化
醫療質素管理。
然而，社會有意見認為，近年私營

醫院不斷擴張，令醫管局流失大量資
深醫護，影響公營醫療質素；周一嶽
表示人手流失一直都存在，但承認
「婦產科醫護流失比較多」。

醫護流失率 整體不嚴重
不過其他專科的不少資深醫護仍然

留在公院，「整體流失不算嚴重」。
私院得以蓬勃發展，不少人「歸功」
於內地人光顧，卻令部分人擔心醫療
資源被攤薄，但周一嶽不贊同限制內
地人來港看病，「看病不同買樓，醫
生不應該選擇病人」，而且對內地病
人設限，或衍生法律爭議；他認為政
府的責任是保障港人醫療福利，例如
提供醫療資助等，毋須刻意限制內地
病人。

香港文匯報訊（記者　廖穎琪）由董建華
政府過渡至曾蔭權班子，食物及衛生局局長
周一嶽作為「兩朝元老」，離任在即，日前在
接受傳媒訪問時開腔談及特首及問責制。他
認為，首任特首董建華待人誠懇，十分關注
公共衛生；讚揚現任特首曾蔭權為人開明，
處事果斷，是難得的上司。至於候任特首梁
振英，周一嶽自言與他接觸不多，但欣賞他
做事有毅力、有計劃。

董建華誠懇 關注傳染病
周一嶽表示，首兩任特首皆給他很大支

持。上任前，他與董建華僅屬泛泛之交，加
入政府後二人才熟絡，董建華邀請入閣的情
景至今歷歷在目：2004年董建華親自打電話
邀請，他當時身處雅典參加殘奧，接獲邀請
後馬上訂機票飛返香港，雙方面談逾3小
時，「他很誠懇，感受到他擔心公共衛生和

傳染病的風險」，遂答應出任局長，一做便
是8年。

曾蔭權果斷 開明有度量
談及曾蔭權，周一嶽稱讚他是難得的上

司，工作上給予他很大的空間，二人關係一
直良好。他又讚揚曾蔭權為人開明，即使在
個別事件上二人持相反意見，「他會與我辯
論很長時間，直至達成共識，大家就事論
事，事後並無介蒂。」他又讚揚曾蔭權為人
果斷，「很快做決定，包括一些其他人認為
很大膽的決定」，例如2009年有旅客確診
H1N1人類豬型流感，周一嶽向曾蔭權建議封
閉維景酒店，這個重大決定對方短短幾小時
便果斷「拍板」。

梁振英專業 有計劃毅力
至於梁振英，周一嶽自言對他認識不

深，但欣賞他做事有計劃、有毅力，亦具
有作為領袖的感染力，有信心他會傾力領
導香港。
董建華在任時引入問責制，曾蔭權後來擴

大問責制，但問責制的成效一直備受質疑。
周一嶽認為問責制的精神值得支持，至於實
際運作則需一段時間融合。周一嶽於2004年
獲委任加入政府，與公務員同僚合作，雙方
也需時適應，並感謝公務員同事在他出任局
長初期，積極配合。
2008年，曾蔭權增設副局長和政治助理，

周一嶽說花了約3個月時間摸索分工的安排，
每星期均會舉行與副局長、政治助理和兩名
常任秘書長的會議。他透露，食衛局副局長
和政助需與不同的政黨和團體進行協調和溝
通的工作，分析後每星期要交報告，局內有
良好分工，「問責制度未必完善，但不失為
一個有效的制度」。

香港人口日趨老化，醫療改革成為棘手問題之一，執掌這燙手山芋的食物及衛生局局長周一

嶽任內向特區政府爭取增加醫療開支，5年間累增逾40%，是歷屆之冠；在控煙及抗

疫等多方面，也取得卓越成績。採訪中，他眉梢眼角間，流露出滿足的

笑意：「8年官場生涯好開心，現時是合適時間離開」，並對接棒大

熱、醫管局前署理行政總裁高永文的工作能力予以肯定，寄

語接任者能平衡公私營醫療系統，以應付日益增加的

服務需求量。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）食物及衛生
局局長周一嶽昨晨在接受電台訪問後表示，立
法會應該盡快通過候任特首梁振英提出的特區
政府架構重組建議。他強調，任何人被選為特
首，對組成其班底均有一定的看法，「若你是
機構主管，也可能會重新檢視該機構應作出哪
些調動，或配合未來5年計劃而作出調配，故
我們需要尊重候任行政長官在這方面的看法，
給予足夠支持，亦希望立法會議員不要在這個
問題上糾纏，讓他有空間發展，稍後再檢討工
作表現，作客觀的批評會比較合適」。

廣泛諮詢 穩中求變
周一嶽昨晨在接受電台訪問時，指香港市民

「不應對下屆政府抱有太大期望」。他解釋，今
屆特首選舉存在真正競爭，而在競爭激烈的選
舉中，無論哪位候選人在競選期間都會作出很
多承諾，故香港市民對政府有一定的盼望，但
不應有過分期望。
他以自己在政府工作多年的經驗為例，指倘

要做好工作，需要先作詳盡的分析，廣泛諮
詢，獲得民意的認同，然後逐步逐步完成，故

他希望下屆政府在穩中求變，而非在短時間內
推出大量政策，「我擔心未必做到，或做到後
會帶來其他後遺症⋯⋯我寧可香港穩步發展，
也不希望政府在短時間內推出大量政策，令市
民或有關持份者無所適從」。

對CY團隊有信心
不過，周一嶽強調自己對候任行政長官及其

班子有一定信心，「只要香港能逐步逐步接近
理想社會，已是很難得」，又促請立法會盡快
通過架構重組建議。

促立會盡快通過架構重組

篇談訪

香港文匯報訊（記者　廖穎琪）由行
醫、晉身醫院管理層、加入政府「為
官」，食物及衛生局局長周一嶽任內經歷
過不少大事，包括2009年H1N1人類豬型
流感、流感高峰期及手足口病爆發等⋯
⋯總結多年的成績，他倍感滿意的政策
是傳染病通報機制、控煙政策及中醫發
展等。

專業提水平控煙有成績
周一嶽出任局長的8年間，曾爆發不少

傳染病，包括流感、H1N1人類豬型流感
及手足口病等，他直言「日日都緊張」，
但表示多次傳染病爆發港府也能適切地
控制，而且有效將相關資訊及時通報市
民，應對危機，「傳染病通報機制算成
熟，比得上國際水平」，他感謝衛生防護

中心、衛生署及醫管局同僚的合作和協
調。
在醫療發展方面，周一嶽認為，香港

一直引入新藥及新科技，令不少重病和
癌症病人受惠，專業水平已追上全球發
展步伐。對於香港的控煙成績，他更感
欣慰，控煙辦自2001年成立以來，一直
努力推動無煙香港，直至2011年，香港
成人吸煙率下降至11.1%的水平，在國際
間是相當低的水平。

中醫規範化中藥標準化
中醫也是香港致力發展的醫療範疇，

他表示，港府對中醫的規管始於2012年
前，自從註冊中醫制度推出後，中醫越
來越規範化，業界亦相當自律，中醫水
準不斷提升，此外，香港3間大學，包括

香港大學、中文大學及浸會大學的中醫
課程水平亦不斷提高，醫療質素有保
證。他感謝業界與衛生署充分合作，令
監管中藥的工作取得一定成效，以「香
港中藥材標準計劃」為例，近200種香港
常用的傳統中藥材制訂參考標準，「是
簡單而有效的規管模式」。

■香港文匯報記者廖穎琪

為官八年疫潮多 通報機制最滿意
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■董建華為人誠懇，非常關注公眾衛生。

資料圖片

■曾蔭權處事果斷，容許有不同意見。

資料圖片

■梁振英做事有毅力、有計劃。周一嶽對

下屆政府團隊有信心。 資料圖片

■周一嶽任內8年，經歷不少大型疫潮，香港每

次都可以緊急應對轉危為安。 資料圖片

■兩地建立傳染病通報機制，數次合作

應對大型疫潮。 資料圖片


